

# Estudio usó metodología de medición de la Encuesta Casen 2024

## Campamentos: Dos de cada tres hogares están bajo línea de pobreza

MARIO ROJAS MARTÍNEZ

El 66,5% de los hogares en los campamentos está bajo la línea de pobreza, lo que equivale a dos de cada tres, y a casi cuatro veces el promedio nacional. Además, La Araucanía (87,9%) tiene la mayor incidencia de pobreza en esos asentamientos.

Esas son las principales conclusiones de un estudio elaborado en base a un cruce de datos de Techo-Chile a partir de la Encuesta Casen 2022 y Catastro de Campamentos Minvu 2022, utilizando la nueva metodología de medición de la pobreza Casen 2024. Según esta última, un 17,3% de los hogares son pobres.

Como valor de referencia, la línea de la pobreza se ubica en un ingreso de \$268.146 por hogar.

A lo anterior se suma que entre las regiones con mayor incidencia, las que registran un mayor incremento son Biobío (subió 13,5%), Metropolitana (12,5%), Valparaíso (9,3%), Tarapacá (9,1%) y Antofagasta (8,7%).

Gonzalo Rodríguez, director ejecutivo de la ONG Techo-Chile, dice que "en La Araucanía y O'Higgins destaca la alta presencia de campamentos en zonas rurales, cuyos hogares enfrentan condiciones similares a las de las comunidades rurales formales. Se suma que en esas regiones, además de Arica, una proporción importante de los hogares que viven en campamentos depende de trabajos temporales, informales o sin contrato, lo que genera ingresos inestables y altamente fluctuantes".

"En Tarapacá este fenómeno se ve re-

La Araucanía, O'Higgins, Arica y Los Lagos están entre las regiones más afectadas. Mientras que Tarapacá tiene la mayor proporción de hogares de extranjeros en esos asentamientos irregulares.

forzado por ser la región con mayor proporción de hogares migrantes en campamentos (63,5%). Las cifras dan cuenta de que, contrariamente a lo que a veces se trata de instalar, los campamentos siguen siendo bolsones que concentran la pobreza", agrega.

### "Regiones más afectadas son principalmente del norte"

El análisis también muestra que más del 75% de los asentamientos se conforma por razones asociadas a bajos ingresos, altos costos de arriendo, cesantía e inestabilidad laboral, sumado a la concentración de sus habitantes en los deciles de menores ingresos.

De hecho, el 63% de los hogares de campamentos se ubica en los primeros tres deciles de ingreso: perciben menos de \$520 mil mensuales, monto inferior al salario mínimo.

"Al analizar el impacto de los campamentos en términos de proporción de población que vive en ellos, se observa que las regiones más afectadas son principalmente del norte del país. En particular, Tarapacá presenta la mayor incidencia poblacional, con aproximada-

mente un 11% viviendo en campamentos (42.755 personas sobre un total de 369.806 habitantes). Le siguen Atacama, con cerca de un 9%, Antofagasta (7%) y Arica (3%)", agrega Rodríguez.

El estudio abarcó dos etapas: actualización conceptual de la línea de pobreza y aplicación al Catastro Nacional de Campamentos 2022 (considerado la fuente más completa sobre ingresos de hogares que habitan campamentos).

También recalca que "al aplicar la metodología de la Casen 2024, dos de cada tres hogares de campamentos se encuentran en situación de pobreza por ingresos. Este dato da cuenta de la vulnerabilidad que afecta a estas familias y revela la urgencia de contar con información actualizada y políticas públicas focalizadas que aborden esta realidad, incluso más allá de la vivienda".

Incluso, se advierte sobre una limitación del análisis: "No fue posible realizar el cálculo para Coquimbo, Maule, Ñuble, Aysén y Magallanes debido a problemas de completitud de información en el catastro del Minvu".

"El Mercurio" consultó sobre el tema al Ministerio de Desarrollo Social, a cargo de la Encuesta Casen, pero no respondió.